
SESIÓN 5a. DE LA COMISIÓN ESPECIAL INVESTIGADORA CRÉDITO 
BID-TRANSANTIAGO, CELEBRADA EL DÍA LUNES 1 DE DICIEMBRE DE 
2008. SE ABRE A LAS 16:06 HORAS. 

 

SUMARIO 

 

 

- Exponen y responden consultas los señores 

José Luis Mardones, Presidente del Consejo 

Directivo, Pablo Lagos, Fiscal, y Pablo Piñera, 

Gerente General, todos del Banco Estado. 

 

 Asisten los Diputados señores Julio Dittborn; 

Patricio Hales; Patricio Melero; Cristián Monckeberg; la señora Claudia Nogueira; 

Carlos Olivares; José Miguel Ortiz; la señora María Antonieta Saa; Gabriel Silber; 

Gonzalo Uriarte, y Samuel Venegas. 

 

 Se ponen a disposición las Actas 3ª y 4ª, 

correspondientes a la actual legislatura. 

 

 El Secretario de la Comisión procede a dar 

lectura de la Cuenta, en la que se incluye el siguiente documento: 

 - Carta del Abogado señor Juan Agustín 

Figueroa por la que excusa su inasistencia a esta sesión. 

 

 A solicitud de la Diputada Nogueira y de los 

Diputados Melero y Hales, la Comisión acuerda oficiar al Ministerio que 

corresponda, para efecto que conmine al señor Figueroa a asistir a la Comisión. 
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 Se acuerda, además, facultar al Presidente de 

la Comisión para agregar sesiones extraordinarias, durante las próximas semanas, 

habida cuenta que el próximo lunes 8 de diciembre es feriado legal. 

 

 El señor Mardones señala que, luego que el 

crédito se tramitara en diciembre de 2007, el día 3 de enero de 2008 se firmó entre 

el Banco Estado y la Cuenta Especial de Reembolso, por setenta y nueve mil 

millones de pesos, unos US$ 160.000.000.- de la época. Destaca la prelación de 

pago del banco, respecto a cualquier otro y, además, que el monto mensual es 

mucho menor a lo que actualmente recauda el sistema. Comenta la seguridad que 

esto implica para la institución que dirige. Agrega que en mayo se amplió este 

crédito en $ 5.000 millones de pesos, manteniéndose la prelación del Banco Estado 

incluso después de celebrarse el préstamo del BID. 

 Detalla que el crédito tiene dos años de gracia 

para el capital y que sus cuotas terminan de pagarse el año 2014. Señala que, 

como banco, para conceder un préstamo se fija primeramente en el plan de 

negocios y un flujo coherente con él. Suele pedir una garantía adicional, que en 

este caso es el subsidio contingente de CORFO por el 80%, que se suma a la 

cláusula de prelación de pago sobre los ingresos del sistema. 

 Consultado por el Diputado Hales, el señor 

Mardones aclara que todos los actos fueron conocidos por la Superintendencia, que 

analizó los hechos sin observaciones técnicas ni legales. 

 

 El Diputado Melero subraya que, de acuerdo a 

información de la Subsecretaria de Hacienda, la solicitud de crédito ingresó al 

Banco Estado el 28 de diciembre de 2007 y, por lo tanto, se aprobó en 48 horas. 

Por ello, consulta al señor Mardones, ¿qué estudios financieros y comerciales 

previos se tuvieron a la vista al conceder el crédito? ¿Recibió algún requerimiento o 
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recomendación de alguna autoridad para hacerlo? ¿Quién tramitó el crédito, quién 

fue la contraparte?, entre otras preguntas. Señala que la Subsecretaria de 

Hacienda manifestó en su oportunidad que la solicitud habría ingresado el 28 de 

diciembre. 

  

 El señor Mardones responde que el crédito se 

estudió durante diciembre y que, como el Comité Ejecutivo es de jornada completa, 

es más rápido que otros bancos. Subraya que no recibió ninguna instrucción, 

requerimiento o recomendación de autoridad alguna. Agrega que la autoridad fue 

sumamente cautelosa en no permitir la confusión de roles y que si la hubiera, 

naturalmente la habría objetado la Superintendencia de Bancos. Señala que el 

banco tiene un gobierno corporativo que actúa siempre de acuerdo con la línea 

comercial y con la línea de riesgo, de quienes recibieron informes favorables y con 

quienes tramitaron el crédito. Precisa por último, que no hay ningún préstamo 

relacionado, por cuanto el que hizo Banco Estado no es un préstamo al AFT. 

  

 El Diputado Melero solicita el acta que se 

envió a la Superintendencia y los informes comerciales y de riesgo, lo que según el 

señor Mardones no sería posible por la reserva bancaria, de acuerdo a lo informado 

por el señor Lagos. 

 

 Consultado por el Diputado Venegas, el señor 

Mardones detalla las tasas de mercado con que se hizo el préstamo y señala que 

fueron los representantes del AFT quienes lo firmaron. 

 

 El señor Lagos explica que la Cuenta Especial 

de Reembolso puede endeudarse y que constituye un patrimonio separado de la 

AFT, que no compromete su patrimonio en absoluto. Hace hincapié en que el 
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contrato vigente se está sirviendo y no tiene ningún grado de impugnación jurídica o 

legal. 

 

 Debate. 

 

 El señor Mardones responde al Diputado 

Silber que el crédito del BID al Transantiago mejora la posición de Banco Estado, 

pues ingresa nuevos recursos a un sistema en el cual tienen la preferencia de 

pago. Agrega que un crédito es sólo un ingreso temporal, que luego se paga con 

ingresos definitivos del propio sistema de transportes, por ello no considera que 

ésta sea una deuda de privados que vaya a terminar pagando el Fisco. 

 

 Consultado por la Diputada Nogueira sobre a 

quién representa la CER, el señor Mardones señala que la cuenta es un vehículo 

especial al cual el banco no le necesita ver la cara, sino los números.  

 Sobre si el subsidio contingente es o no una 

garantía responde el señor Mardones al Diputado Dittborn que éste sólo puede ser 

reclamado después de haberse hecho todas las gestiones legales para obtener la 

restitución del préstamo. En ese sentido no es una garantía, afirmó. En relación con 

el capital del banco señaló que asciende a aproximadamente mil millones de 

dólares que sumados a los bonos subordinados, serían unos 1.700 millones de 

dólares. 

 En respuesta a la Diputada Saa, sostuvo que 

tampoco le interesa al banco si la CER es pública o privada, sino que sea sujeto de 

crédito. No obstante ha llegado a la convicción que la cuenta tiene carácter privado 

y que el Tribunal Constitucional no ha desmentido aquello. La evaluación de riesgo, 

explica, atiende al destinatario del crédito. En ella, no es relevante el déficit del 

Transantiago salvo que el sistema colapse, porque el Banco Estado tiene la primera 



 5

prelación y lo que debe pagársele es entre diez y doce veces menor al flujo total. 

Manifiesta su intención de convencer al Fiscal de mostrar los documentos de la 

tramitación y, finalmente, aclara que son comunes los préstamos con plazos de 

gracia. 

 

 El Diputado Dittborn solicita copia de los 

documentos firmados por el Banco para todos los créditos sobre US$ 100.000.000.- 

del primer semestre de 2008. El señor Lagos explica que en base a la Ley Orgánica 

del Banco, es por vía de la Superintendencia de Bancos e Instituciones Financieras 

que deben solicitarse dichos documentos. 

 

 Finalmente, el señor Mardones responde 

diversas consultas del Diputado Monckeberg, y subraya que la Cuenta Especial de 

Reembolso constituye un sujeto de crédito, ya que no es una empresa a la cual no 

pueda prestarle el banco por ser estatal. Además, por medio del instrumento del 

Fondo de Garantía de Inversiones (FOGAIN), permanentemente CORFO se 

endeuda por más años que el período presidencial, de modo de responder a las 

necesidades reales de la economía. 

 

 Por haberse cumplido el objeto de la presente 

sesión, se levanta a las 18:20 horas. 

 

 

 
CARLOS OLIVARES ZEPEDA 

Presidente de la Comisión 
 
 
 

JAVIER ROSSELOT JARAMILLO 
Secretario de la Comisión 


